

Zeitschrift:	Wohnen
Herausgeber:	Wohnbaugenossenschaften Schweiz; Verband der gemeinnützigen Wohnbauträger
Band:	69 (1994)
Heft:	10
Artikel:	Mit Leichtigkeit
Autor:	Humbel, Carmen
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-106171

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

MIT LEICHTIG- KEIT

trum in Yverdon (1991) oder ihr mit dem dritten Preis ausgezeichnetes Projekt für das Kaufhaus «Türmli» in Altdorf

(1994), dessen Programm auf dem Rathausplatz ein Hotel, verschiedene Läden, ein Restaurant und Wohnungen verlangte.

Mit grosser Sensibilität entwarfen die beiden Architekten ein bescheidenes Wohnhaus in Montblesson (1990–92) für eine Familie, die ein Grundstück mit einem kleinen Chalet besass, das ihnen als Ferienhaus diente. Die Parzelle, ein sanfter Südhang, liegt am Ende des Dorfes und ist auf drei Seiten von Getreidefeldern und Wald umgeben. Auf dem kleinen Grundstück galt es ein zweites Haus zu projektieren, ohne die Qualitäten des bestehenden Chalets zu beeinträchtigen. Die gesetzlich geforderten minimalen Grenz- und Hausabstände bestimmten die Dimensionen des neuen Baus. Die beiden Häuser bilden so eine neue Einheit und bestimmen den gefassten Gartenraum, der den Ort neu charakterisiert. Im Innern sind die Nebenräume und die Verkehrszone gegen Nordosten auf ein Minimum beschränkt, so dass sich grosszügige Räume gegen Südwesten und -osten auf die unberührte Landschaft hin öffnen. Im Erdgeschoss erweitert ein ebenerdiges Deck den grossen Wohn- und Essbereich nach aussen. Auf raffinierte Weise können die Schiebefenster und die vorgelagerten Sonnenschutzelemente geöffnet und geschlossen werden und lassen Innen- und Außenraum miteinander verschmelzen. Gleichzeitig entstehen im Innern faszinierende Licht- und Schattenspiele. Die Architekten betonen, dass der persönlich angestrebte architektonische Ausdruck die Wahl der konstruktiven Mittel und Materialien bestimmte. In Montblesson waren es die vorfabrizierte Holzkonstruktion mit der



Renovation und Umbau einer Villa in St.-Sulpice (1992–93). Architekten: Ueli Brauen und Doris Waelchli

Lamellenverkleidung und die auskragende, schwebende Terrasse, die den Ausdruck von struktureller Leichtigkeit assoziieren lässt. Die Arbeiten von Ueli Brauen und Doris Waelchli sind in bezug auf den Umgang mit dem Kontext nachhaltig von Luigi Snozzi beeinflusst. Im architektonischen Ausdruck sind jedoch Einflüsse aus der Deutschschweiz und Spanien nicht zu erkennen.

Ein bedeutender Aspekt in ihrem Werk ist die Teilnahme an Architektur-Ausstellungen. Genannt sind ihre Stellungnahmen für «Paris – Architecture et Utopie» in Paris (1989), «Hors jeux, meubles et luminaires» in Genf (1989) und die Ausstellungsbeiträge für das Eidgenössische Kunststipendium (1993 und 1994).

Nebst ihrer Tätigkeit als praktizierende Architekten ist das Unterrichten ein wichtiger Bestandteil in ihrem Schaffen. So ist Ueli Brauen derzeit an der Ingenieurschule in Freiburg als Dozent für Entwurf und Theorie der Architektur tätig, während Doris Waelchli als Assistentin an der ETH Zürich bei José Luis Mateo arbeitet. Die Ausbildung zum Architekten führte Ueli Brauen nach einer Tiefbauzeichnerlehre an die Ingenieurschule in Burgdorf, wo er sich zum Bauingenieur ausbildete. Nach verschiedenen Reisen, insbesondere nach Nordafrika, und einem zweieinhalbjährigen Arbeitsaufenthalt im Sultanat von Oman, der wichtige Impressionen hinterliess, entschied sich Ueli Brauen, auf dem zweiten Bildungsweg an der ETH Lausanne Architektur zu studieren. Der architektonische Bildungsweg Doris Waelchlis begann an der ETH Lausanne. Aufenthalte in den Büros Herzog & de Meuron in Basel, José Luis Mateo in Barcelona und Marques & Zürkirchen in Luzern haben bedeutende Anregungen für ihr künftiges eigenständiges Schaffen.

CARMEN HUMBEL

Referat Ueli Brauen und Doris Waelchli 26. Oktober, 18.00 Uhr im Architektur Forum Zürich.